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Vereinsinformationen 11, im Dezember 2019 
     

 
 
Sehr geehrte Damen und Herren, 
liebe Sportfreunde, 
 
auch für den Sport in Overath war 2019 ein ereignisreiches 
Jahr. Besonders die sportlichen Erfolge in etlichen 
Einzeldisziplinen (u.a. im Schwimmen) aber auch in den 
Mannschaftswettbewerben (u.a. Fußball, Handball, Tennis) 
waren ein Indiz für das Funktionieren der „Sportstadt 
Overath“. Besonders gefreut, aber auch sehr beschäftigt, hat 
die Vereine und uns diesmal das besondere Thema der 
„Förderung von Projekten“. 
 

 So starteten wir mit dem sehr erfreulichen Projektgewinn 
von „Sportplatz Kommune“. Dieses Projekt wird intensiv 
und erfolgreich von Frau Bolz aus der Stadtverwaltung 
und unserem Geschäftsführer Hans-Jürgen Clever 
betreut. 

 

 Neu ist ebenfalls unser Schwimmprojekt. Dies wurde von 
Frau Buss von der Sekundarschule initiiert und wird 
gemeinsam von den Stadtwerken und dem 
Kreissportbund gesponsert und von Frank Spielvogel 
begleitet. 
 

 Ausgelaufen im September ist unser Integrationsprojekt, 
das von den Lions, der Bürgerstiftung, der Stadt und dem 
LSB/KSB finanziell getragen wurde. Hier sei den 
Sponsoren ganz herzlich gedankt. 

 

 Ganz neu und schwergewichtig ist das Projekt der 
Landesregierung „Moderne Sportstätte 2022“. Hier wird 
die Modernisierung vereinseigener Anlagen durch die 
Landesregierung bis 2022 mit 300 Mio€ gefördert. Das 
Besondere ist, dass erstmalig das Fördergeld direkt an die 
Vereine fließt und durch die Sportorganisation „verteilt“ 
wird. 
 

Über all diese Projekte wird auf den Folgeseiten ausführlicher 
berichtet. 
 
Gerade das Projekt „Moderne Sportstätte 2022“ kommt für  
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Overath zur rechten Zeit: 
 
Die Turnhalle in Vilkerath musste wegen zu hoher Schadstoffbelastung gesperrt 
werden. Nach derzeitiger Planung wird sie abgerissen und am gleichen Standort durch 
eine moderne Halle ersetzt. Diese soll bereits Ende 2020 / Anfang 2021 fertiggestellt 
sein. 
 
Gesperrt werden musste auch die untere Halle am Klarenberg, ebenfalls wegen zu 
hoher Schadstoffbelastung. Die Halle ist zwar wieder freigegeben, aber der 
Sanitärbereich darf nicht genutzt werden, dafür gibt es aber eine Ersatzlösung. 
 
Sehr unbefriedigend ist die Situation der Sanitäreinrichtungen der Dreifachhalle im 
Cyriax. Hier war die Sanierung für 2018/2019 geplant, aber die erhoffte Finanzierung 
dieser Maßnahme durch das Integrierte Handlungskonzept hat sich leider 
zerschlagen. Der Verwaltung ist die Situation durchaus bewusst und es wird intensiv 
nach neuen Finanzierungswegen gesucht. 
 
An dieser Stelle möchte ich der Verwaltung und der Politik ganz herzlich für die 
beispielhafte konstruktive Zusammenarbeit danken. Es wird immer wieder deutlich, 
wie in Overath die „Allianz für den Sport“ gelebt wird. 
 
 
Aktuelle Hinweise: 
 
Jugendbetreuermedaille: 
Am 05. 12. 2019 war der internationale Tag des Ehrenamtes. Deshalb möchten wir an 
die Möglichkeit erinnern, ehrenamtlich tätige Mitarbeiter aus den Jugendabteilungen 
der Sportvereine mit der Jugendbetreuermedaille des Rheinisch-Bergischen Kreises 
zu ehren.  
(KSB) 
 
 
Sportplakette des Landes: 

https://www.lsb.nrw/service/ehrungen-und-jubilaeen-im-sport/sportplakette-des-
landes-nrw 
 
 
Bundesverdienstkreuz für Uli Heimann; 
Am Dienstag, den 05.11.2019 hat unser KSB Vorsitzender Uli Heimann aus den 
Händen von Landrat Stephan Santelmann das Bundesverdienstkreuz am Bande 
erhalten. Wir haben im Namen aller Vereine Uli Heimann zu dieser verdienten Ehrung 
gratuliert. 
 
 
 
 
 
 

https://www.lsb.nrw/service/ehrungen-und-jubilaeen-im-sport/sportplakette-des-landes-nrw
https://www.lsb.nrw/service/ehrungen-und-jubilaeen-im-sport/sportplakette-des-landes-nrw
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Hier noch ein Hinweis in eigener Sache: 
 
Bei unserer nächsten Hauptversammlung stehen Neuwahlen an. Grundsätzlich ist der 
derzeitige Vorstand bereit, wieder zu kandidieren, allerdings eventuell mit einer 
zeitlichen Begrenzung. Aus persönlichen Gründen (Umzug nach Much) wird sich 
Klaus Radermacher nicht mehr für die Wahl zur Verfügung zu stellen. Jutta Zanders 
wäre bereit, in Nachfolge den Posten des 2. Vorsitzenden zu übernehmen.  
Wir alle üben unsere Ämter schon sehr viele Jahre aus. Deshalb würde es uns sehr 
freuen, wenn sich aus Ihren Reihen weitere Kandidaten zur Wahl in den Vorstand des 
Stadtsportverbandes zur Verfügung stellen würden. Ein kleiner Hinweis hierzu an den 
jetzigen Vorstand wäre hilfreich. 
 
 
 
 
Ihnen allen wünschen wir ein frohes und besinnliches Weihnachtsfest und ein 
gesundes, erfolgreiches und zufriedenes Jahr 2020. 
 
Auch diesmal viel Spaß beim Lesen dieser Vereinsinformationen.  
 
Ihr  
Stadtsportverband Overath 
 
 
 
 
 
 
 
Overath startet neues Schwimmprojekt  
Von Kim Buss 
 
Nach dem Motto: „Schwimmen lernen rettet Leben“ startete zu Beginn des zweiten 
Schulhalbjahres das Pilotprojekt zur Schwimmförderung an der Leonardo da Vinci 
Sekundarschule. 
 
Ziel des Projektes ist es, dass es zukünftig keine Nichtschwimmer an der 
weiterführenden Schule mehr geben soll. Aus dem Jahrgang 5 werden dazu 
ausgewählte Schülerinnen und Schüler einmal pro Woche, parallel zum normalen 
Unterricht, gezielt in einer Gruppe im Schwimmen gefördert. Dieses Zusatzangebot 
dient als Vorbereitung für den Jahrgang 6. Die Schülerinnen und Schüler werden dann 
im regulären Unterricht ein Schulhalbjahr mit ihrer Klasse gemeinsam schwimmen 
gehen.  
Durch dieses Projekt konnten gleich zwei Probleme zeitgleich gelöst werden. Die 
Nichtschwimmer können im Jahrgang 6 im regulären Schwimmunterricht teilnehmen 
und fallen nicht als „Nichtschwimmer“ in der Klasse auf. Zum anderen kann der Fokus 
im Jahrgang 6 dann auf dem Schwimmabzeichen Bronze liegen, sodass spätere  
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Klassenausflüge und -Fahrten auch mit Schwimmanteilen bzw. Sportarten auf dem 
Wasser durchgeführt werden können. 
 
Obwohl die Umsetzung mit vielen Schwierigkeiten verbunden war, da die Hallenzeiten, 
das Personal und das Geld fehlten, ist das Projekt sehr vielversprechend. Nur durch 
die gute Zusammenarbeit des Stadtsportverbandes, der Stadtwerke Overath, des 
Schwimmbades Badino, der Leonardo da Vinci Sekundarschule und des Tandems 
(Kreissportbund RBK /Bez.Reg. Köln) konnte dieses Projekt ermöglicht werden. Wenn 
jeder Beteiligte bereit ist, ein paar Kompromisse einzugehen, kann ein so tolles Projekt 
trotz einiger Barrieren realisiert werden.  
Das Projekt ist zunächst auf das zweite Schulhalbjahr 18/19 ausgelegt. Danach 
werden alle Akteure gemeinsam ein Resümee ziehen und überlegen, wie es 
weitergeht. Allerdings sollte man das ferne Ziel, noch früher mit der 
Schwimmförderung zu beginnen, nicht aus den Augen verlieren. Wenn wir die 
Schwimmsituation bereits in der Kita bzw. der Grundschule verbessern, dann sollte die 
Schwimmförderung in den weiterführenden Schulen in Zukunft überflüssig werden. 
Und genau das sollte in Overath im Bereich des Schwimmens das größte Ziel sein. 
 
Anm: Inzwischen ist das Projekt für das Schuljahr 2019/2020 verlängert worden. 
 
 
 
 
 
 
 
Sportstättenförderprogramm „Moderne Sportstätte 2020“ 
Aus Internetseite des KSB:  
 
https://www.kreissportbund-rhein-berg.de/service/foerderungen/moderne-
sportstaette-2022/ 
 
 
Im Rahmen einer Informationsveranstaltung hat die Staatskanzlei jetzt weitere 
Informationen und den Programmaufruf „Moderne Sportstätte 2022“ für die 
antragsberechtigten Sportvereine, die ausführenden Stadt- und 
Gemeindesportverbände sowie die Kreissportbünde veröffentlicht. 
 
Das Sportstättenförderprogramm umfasst insgesamt 300 Millionen EUR. Mit dem 
Programmaufruf werden den Sportorganisationen in den nächsten vier Jahren Mittel 
für die Modernisierung, die Sanierung, die Erweiterung und die Entwicklung von 
Sportstätten und -anlagen zur Verfügung gestellt. Mit diesem Investitionsprogramm 
soll der bestehende Investitionsstau passgenau und zielgerichtet durch Zuwendungen 
an die Sportorganisationen spürbar gemindert werden. 
 
 
 

https://www.kreissportbund-rhein-berg.de/service/foerderungen/moderne-sportstaette-2022/
https://www.kreissportbund-rhein-berg.de/service/foerderungen/moderne-sportstaette-2022/
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Besonderes Förderziel der Landesregierung sind dabei Maßnahmen, die 
 
    der Herstellung von Barrierearmut und -freiheit 
    der Nachhaltigkeit 
    der Verwirklichung der Geschlechtergerechtigkeit 
    der digitalen Modernisierung 
    der Unfallvermeidung und -vorbeugung dienen. 
 
Finanzvolumen: Für diesen Förderaufruf stehen in den Haushaltsjahren 2019 bis 2022 
insgesamt 266.839.500 EUR zur Verfügung. Die Verteilung der Fördermittel auf die 
396 Gemeindegebiete in Nordrhein-Westfalen erfolgt auf der Basis des 5-fachen der 
Sportpauschale gemäß § 18 Gemeindefinanzierungsgesetz 2018. 
 
Der Rheinisch-Bergische Kreis bekommt insgesamt 4.011.865 Euro. Dies wird 
folgendermaßen aufgeteilt: 
 
    Bergisch Gladbach: 1.506.230 EUR 
    Burscheid: 300.000 EUR 
    Kürten: 300.000 EUR 
    Leichlingen: 381.090 EUR 
    Odenthal: 300.000 EUR 
    Overath: 368.580 EUR 
    Rösrath: 387.125 EUR 
    Wermelskirchen: 468.840 EUR 
 
Inzwischen fanden mit den betroffenen Vereinen 4 Sitzungen zu diesem Thema statt, 
auf denen konsensual eine Einigung über die Verteilung der uns zustehenden 
Fördermittel unter Einbeziehung der Sportpauschale erreicht wurde. 
 
Derzeit werden die Werte in das vom LSB bereitgestellte System eingegeben, vom 
Stadtsportverband geprüft, dann priorisiert und an die Staatskanzlei zu Entscheidung 
weitergegeben. 
 
An dieser Stelle sei den Vereinen für das konstruktive Miteinander gedankt. 
 
 
 
 
 
 
 
Abschluss des Bundesfreiwilligendienstes mit Flüchtlingsbezug  
von Hans-Jürgen Clever 
 
Beginnend im Jahr 2015 wurde die Idee entwickelt,  im Rahmen des Bundes-
freiwilligendienstes, Flüchtlinge in die Arbeit der Sportvereine einzubinden und damit 
zur Integration beizutragen. Die Idee fand viele tatkräftige Unterstützer sodass die  
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Idee zügig umgesetzt werden konnte. Das Projekt wurde vom Landessportbund NRW 
aufgelegt und mit Fortbildungsmaßnahmen der Teilnehmer begleitet.  
 
Die Finanzierung konnte durch den Landessportbund NRW, den Kreissportbund 
Rheinisch-Bergischer Kreis, den Lions Club Overath und die Bürgerstiftung Overath 
sichergestellt werden. 
 
Im letzten Förderjahr hatte ein  junger Iraker die Möglichkeit als Bufdi eingesetzt zu 
werden. Die Anbindung erfolgte beim TuS Marialinden. Der Einsatz sowohl im 
Sportverein als auch in der Gemeinschaftsgrundschule Marialinden wurde mit großem 
Engagement von Heribert Grewe koordiniert, an- und begleitet. Tatkräftige 
Unterstützung erhielt er dabei von einer Mitarbeiterin des Sozialamtes der Stadt 
Overath.   
 
Der Bufdi konnte während des einjährigen Projektzeitraumes an mehreren 
Weiterbildungswochen des Landessportbundes NRW in unterschiedlichen 
Sportschulen teilnehmen. Er hatte die Möglichkeit sich in die Vereinsarbeit 
einzubringen, örtliche Strukturen kennenzulernen, seine Sprachkenntnisse zu 
verbessern und vieles mehr, um seine Integration in die Gemeinschaft zu verbessern. 
Das Projekt ist nunmehr Ende 2019 erfolgreich ausgelaufen. Eine Neuauflage oder 
Verlängerung ist seitens des Landessportbundes NRW nicht vorgesehen. 
 
Der Stadtsportverband Overath möchte sich an dieser Stelle nochmals bei allen 
Beteiligten ganz herzlich für die große Unterstützung bedanken. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 

Liebe Freundinnen und Freunde des Vilkerather Viertelmarathons, 

wir haben in acht Jahren insgesamt neun Auflagen unserer kleinen aber feinen 
Laufveranstaltung im Overather Stadtteil Vilkerath für euch organisiert. 

Wir haben die Begeisterung gespürt und erlebt. Besonders der Paralauf mit 50-60 
Kindern und Jugendlichen war jedes Jahr ein ganz besonderes Highlight. 

In unserer letzten Nachlese haben wir uns aus verschiedenen Gründen entschlossen, 
die geplante 10. Auflage in 2020 nicht mehr stattfinden zu lassen. 
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Das ist natürlich schade und tut uns selber sehr leid. Aber wir können den Aufwand 
u.a. aus zeitlichen und wirtschaftlichen Gründen nicht mehr verantworten. 

Wir bedanken uns ganz herzlich bei allen Helfern, Sponsoren, Partnern und natürlich 
bei euch liebe Läufer*innen für eure Unterstützung und Teilnahme. 

Behaltet den „VVM“ in bester Erinnerung. Wer weiß, was morgen kommt …. lassen wir 
uns einfach überraschen! 

In diesem Sinne – mit laufenden Grüßen – 
Euer Orgateam des 9. Vilkerather Viertelmarathons 

 
 
 
 
 
 
 
 
Sportplatz Kommune  „Die Jugend bewegt sich draußen!“ 
Von Svenja Bolz 
 
Das Amt für Jugend, Schule und Sport der Stadt Overath und der Stadtsportverband 
Overath haben Ende Oktober 2018 die Projektausschreibung „Sportplatz Kommune – 
Kinder- und Jugendsport fördern in NRW“ erhalten. Die Projektausschreibung erfolgte 
durch den Landessportbund NRW. 
 
Der Kern des Projektes  „Sportplatz Kommune - Kinder- und Jugendsport fördern in 
NRW“ ist eine integrierte Kinder- und Jugendsportentwicklung in der Kommune. Mit 
dem Projekt „Sportplatz Kommune“ werden die relevanten Akteure im Kinder- und 
Jugendsport angeregt und begleitet, in einem kommunalen Netzwerk gemeinsam 
Ideen zu entwickeln und in Projekten umzusetzen.  
 
Hier stellte Frau Bolz (Jugendförderung der Stadt Overath) im Auftrag aller 
Projektpartner einen Antrag. Dieser wurde im Januar bewilligt. Im Ergebnis sollen 
mehr passgenaue Angebote für die Kinder und Jugendlichen in Overath mit den 
örtlichen Sportvereinen entstehen. 
 
Inhalt 
 
Bewegung fördert die Entwicklung von Kindern. Kinder entdecken die Welt in und 
durch Bewegung. 
Bewegung und körperliche Aktivität spielen eine unumstritten wichtige Rolle, 
besonders für Kinder.  
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Wir in Overath wollen mit einem gezielten Projekt möglichen motorischen Defiziten, 
die die Konsequenz aus dem weit verbreitetem Bewegungsmangel sind, entgegen 
wirken. An verschiedenen Standorten werden unterschiedliche Maßnahmen installiert. 
Das Angebot richtet sich an alle Kinder und Jugendliche im Stadtgebiet. Es ist ein 
kommunales, niederschwelliges Angebot, das es in dieser Form noch nicht in Overath 
gegeben hat. Die bestehenden Netzwerke aus Sport, Jugend, Schule und Sozialarbeit 
werden genutzt und weiter ausgebaut. 
 
Projektziele 
 
- Ein neues, niederschwelliges Angebot für alle Kinder und Jugendliche in Overath 

schaffen 
- Startimpulse für Kinder und Jugendliche geben, die nicht im Verein angebunden 

sind, ein regelmäßiges Bewegungsangebot wahrzunehmen 
- Synergieeffekte schaffen für den Ausbau der Bewegungsangebote der 

weiterführenden Schulen und der Offenen Ganztagsgrundschulen  
- Die Sportvereine können Kinder begeistern und Talente sichten, um diese dann in 

den Leistungsbereich zu  integrieren 
- Offene Angebote und Treffpunkte schaffen mit einer sinnvollen 

Freizeitbeschäftigung, da der Raum für Jugend zur freien Gestaltung immer enger 
wird 
 

- Die Sportflächen unter Kindern und Jugendlichen bekannt machen, damit sie auch 
außerhalb der angeleiteten Zeiten und nach dem Projekt genutzt werden  

 
 
Ab Juli 2019 läuft das Projekt Sportplatz Kommune am Beachfeld Cyriax. 
 
An diesem Standort wird ab Frühjahr wieder  jeden Montag ab 16 Uhr ein 
Übungsleiter Sport anbieten. Was gemacht wird, hängt von den Wünschen der 
Kinder und Jugendlichen ab. Beachvolleyball, Beach Soccer, Speedminton, aber auch 
andere Ballsportarten bis hin zu Fitness Einheiten sind denkbar. 
 
Eine Anmeldung ist nicht erforderlich, keine besondere Sportkleidung nötig, kostenlos 
und spontan kann hier Sport gemacht werden. 
 
Auch andere Vereine, Schulen und Trainingsgruppen können das Gelände und das 
Material benutzen. Ein Schmuckstück ist sicher unsere neue Netzanlage, welche die 
Möglichkeit bietet auf zwei Feldern Beachvolleyball zu spielen. Diese Anlage wurde  
 
 
ehrenamtlich von den Volleyballern des SSV Overaths installiert. Mit viel Herzblut 
wurde eine günstige Möglichkeit zu Spielen für alle Freizeitsportler geschaffen. 
 
Hier sieht man ein tolles Beispiel für die Zusammenarbeit, der beiden Schulen im 
Schulzentrum, des Sportvereins, der Offenen Jugendarbeit und der Stadt. Danke an 
alle Akteure für ihr Engagement. 
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Seit September 2019 wird jeden Donnerstag auf dem Kleinspielfeld in Vilkerath 
und dem umliegenden Schulhof eine Ballsportgruppe für Kinder im 
Grundschulalter angeboten. In zwei Gruppen werden hintereinander erst die 
1./2.Klässler und dann die 3./4 Klässler von Übungsleitern des SSV Overath und der 
Schule an verschiedene Ballsportarten herangeführt. Wir hoffen, dass die sehr große 
Teilnehmerzahl auch im Winter zu halten ist. Hier konnte auch einiges an neuen 
Materialen für die Kinder angeschafft werden. 
 
 
 

 

 

Sportler des Jahres - Das können wir auch! 
Von Jutta Zanders 

Mit Spannung erwartet und dann endlich wurden Mitte Dezember die Sportler des 
Jahres in der Fernsehübertragung gekürt. Eine renommierte Auszeichnung, die in 
diesem Jahr schon zum 73. Mal in festlichem Rahmen öffentlich verliehen wurde.  

Und auf der Ebene des Rheinisch Bergischen Kreises gibt es eine ebensolche 
Anerkennung und Wertschätzung der Leistungen der aktiven Sportler und 
Sportlerinnen, Mannschaften und Jugendbetreuer im Rahmen der jährlich 
durchgeführten Ehrung „Sportler des Jahres“. Die Ehrungen finden jedes Jahr im April 
im Bergischen Löwen mit Unterstützung der regionalen Medien statt. In 2019 gingen 
die Ehrungen u.a. nach Hoffnungstal. Herkenrath, Blecher und Bergisch Gladbach. 

Als Stadtsportverband Overath möchten wir dazu aufrufen in den eigenen Reihen – 
und auch gerne darüber hinaus- Ausschau nach talentierten und erfolgreichen 
Sportlern und Sportlerinnen zu halten und diese für die nächste Wahl der „Sportler des 
Jahres“ vorzuschlagen. Denn Overath kann das auch! 

 

 
 
 
 
Letzte Meldung: 
Ausblick Offene Overather Tennisstadtmeisterschaften 2020 
Von Veit Heller 
 
Vom 01. – 06.09.2020 richten die Overather Tennisvereine nun bereits zum 41. Mal 
die „Offenen Overather Tennisstadtmeisterschaften“ (früher Overath Cup) aus. Das  
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Turnier, welches seit zwei Jahren als DTB- Ranglistenturnier ausgetragen wird, wurde 
im Jubiläumsjahr vom Deutschen Tennisbund nochmals aufgewertet. So wird neben 
den Preisgeldkonkurrenzen Herren und Damen (pro Konkurrenz EUR 1000,-) auch in 
allen Wettbewerben der Senioren/-innen um wertvolle Punkte für die Deutsche 
Rangliste, sowie attraktive Preise der Turniersponsoren gespielt. Für die Jugend und 
alle breitensportlich orientierten Spieler/-innen findet wieder parallel ein 
Leistungsklassenturnier statt, das bereits im letzten Jahr einen tollen Anklang fand. 
Neben den sportlichen Wettbewerben können sich alle Teilnehmer/-innen und 
Zuschauer/-innen bereits jetzt auf ein attraktives Rahmenprogramm der Veranstalter 
und Sponsoren freuen. 
 
TC RW Overath---TC Overath Heiligenhaus---TUS Untereschbach---TUS Immekeppel 
 
 
 
 
 
 
 
 
Jahreshauptversammlung am 27.02.2020 
 
Aus organisatorischen Gründen findet unsere Jahreshauptversammlung erst am 
Donnerstag, den 27.02.2020 statt, wieder im Kulturbahnhof Overath. Der offizielle 
Teil beginnt um 19.00 Uhr, ab 18.30 Uhr haben Sie Gelegenheit zu einem informellen 
Gedankenaustausch. Bitte diesen Termin fest vormerken. 
 
Diesmal haben wir einen tollen Gast-Referenten zu einem, wie wir finden, ganz 
spannenden Thema gewinnen können: 
 
Arbeitsthema: 
Der Einsatz von FSJlern, BufDis und Sporthelfern in den Vereinen 
 
 
Die Einladung zur Jahreshauptversammlung wird Anfang Januar gesondert an die 
Vereine verschickt. Wir hoffen wieder auf zahlreiche Beteiligung. 
 
 
 
 
 
 
 


